
 

Rua Sete de Abril, 609 – Centro – Petrópolis-RJ - CEP: 25685-031 

 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PETRÓPOLIS 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 
CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE - COMDEMA 

  
 

REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMDEMA REALIZADA EM 01 DE SETEMBRO DE 

2011, NA CASA DOS CONSELHOS 

 

Ao primeiro dia do mês de setembro de dois mil e onze, às dezenove horas, na Casa dos 

Conselhos, localizada na Avenida Ipiranga, nº 544, Centro, presentes os seguintes 

conselheiros e suplentes: Julia Magalhães Horta (suplente - Secretaria de Meio 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável); Cláudia Maria Ribeiro do Couto Strongylis 

(suplente – Secretaria de Educação); Anderson Moraes Garcia (titular – Procuradoria 

Geral do Município); Aldemir Motta Borges Júnior (titular – Hexanet Comunicação 

Ltda. – Representante da Classe Empresarial do Município); Maria de Fátima Leite 

Ribeiro (suplente – FIRJAN – Representante da Classe Empresarial do Município); 

Alexandre Carlos da Rocha (titular – OAB – Representante de entidade de classe dos 

profissionais liberais de áreas relacionadas ao Meio Ambiente, com atuação no 

Município); Jean Charles Barreto Góes (titular – ISCA - Representante de entidades não 

governamentais com atuação na proteção, conservação ou recuperação dos recursos 

naturais do Município; Kleber Nei Godinho (AMAMA - Representante de Associações 

de Moradores do Município);  Marise Margarida Brand (titular – AMPS – Representante 

de Associações de Moradores do Município); Mirta Paula Tabicas da Cruz (suplente – 

AMPS -  Representante de Associações de Moradores do Município); Sérgio Ramos 

Mattos (UDAM - Representante de Associações de Moradores do Município). Foi 

justificada a ausência do Sr. Leandro Fonseca Vianna (titular - Secretaria de Meio 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável), Sr. Julio Cesar Marchiori de Paula (titular – 

Técnico da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável) e 

Sr. Carlos Eduardo da Cunha Pereira (titular – GAPA-MA – Representante de entidades 

não governamentais com atuação na proteção, conservação ou recuperação dos recursos 

naturais do Município). Foi aberta a reunião pelo Presidente do Conselho Alexandre 

Carlos da Rocha.  Estando o Secretário Executivo do COMDEMA, Julio Cesar 

Marchiori de Paula, ausente, foi solicitado pelo Sr. Presidente a presença da Julia 

Magalhães Horta, suplente da Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento 

Sustentável, para secretariar a presente reunião. 

 

I – Assuntos Gerais  

Presidente falou que a CTEA (Câmara Técnica de Educação Ambiental) já elaborou um 

trabalho que foi apresentado por Marcus Lima. Este trabalho será enviado para os 

conselheiros por email para que os mesmos opinem, dentro de um prazo de 

aproximadamente 15 dias, para que até o dia 22 de setembro o trabalho esteja finalizado. 
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 Tema da CTEA – POLÍTICA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL 

Marcus Lima disse que foi designado pelo Leandro para ser um facilitador do trabalho 

sobre a política municipal de educação ambiental. Agradeceu a todos que participaram 

da elaboração deste trabalho. Disse que o objetivo, da participação dele era tornar 

aplicável a lei, e os demais trouxeram colaboração no sentido da realidade da educação 

ambiental comparando a política nacional com uma política municipal foi abordado a 

transversalidade disciplinar. A política do município seguiu os moldes da política 

nacional, trazendo esta para a realidade do município. O Professor Ramires colaborou 

com isso. O vereador Silmar trouxe a visão das agentes comunitárias de saúde que tem 

um papel importante no sentido de saber o que ocorre na comunidade e se isso é na 

verdade um problema ambiental. A idéia da Política Municipal de Educação Ambiental 

é para que essa sirva como guia para elaboração de projetos. Uma das coisas inseridas 

foi o cadastro dos projetos para saber o que acontece no município em relação a 

educação ambiental. Os trabalhos começaram em 12 de maio e encerraram em 31 de 

agosto. Aldemir disse que o entrosamento entre secretaria de educação e a de meio 

ambiente foi excelente isso proporcionou um bom trabalho. O presidente frizou que até 

hoje este instrumento não existia no âmbito do município. Marcos delegou as câmaras 

para opinarem e depois apresentar na Câmara dos Vereadores para que seja votada. 

Fátima da Firjan perguntou se existe a possibilidade de repassar aos conselheiros as leis 

que nortearam a política municipal e o presidente disse que isso será repassado. Jean e 

Aldemir repassaram o livro que Vitor Novique escreveu sobre Conselhos Municipais de 

Meio Ambiente. 

 

II – Planejamento para a participação do Rio + 20 

Jean Charles informou que haverá a Rio+20 em junho de 2012 e sugeriu que o 

COMDEMA tenha participação. Quem desejar pode se cadastrar informando nome, 

email, nome da entidade, cargo que ocupa na instituição. Dessa forma ficamos 

recebendo informativos e podemos participar do Comitê Facilitador da Sociedade Civil 

Brasileira (www.rio2012.org.br) do Rio+20 que cuidará de diversas áreas para a 

organização do evento no Brasil. Sugeriu que seria interessante se informar sobre os 

temas (grupos de trabalho) que irão ser abordados na conferência e disse que irá enviar 

para os conselheiros analisarem o documento. 

Presidente sugeriu que câmara técnica de educação ambiental poderia ser responsável 

por pensar a melhor forma de participação no evento e esclarecer aos cidadãos sobre a 

importância e o funcionamento do mesmo. 

O presidente informou que a melhor forma de comunicação é o e-mail em grupo para 

que todos sejam participados dos documentos e informes do COMDEMA. 

III – Discussão sobre qual seria e a importância da logomarca. 
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 A câmara técnica institucional criou o regulamento para lançar o concurso da logomarca 

que necessita ser aprovado hoje. Ver se os conselheiros aprovam para dar continuidade e 

na próxima reunião este concurso já estar encaminhado e acontecendo. Foi citado que o 

Leandro disse que para a premiação deste concurso poderia haver uma placa como 

prêmio ou sair no jornal o vencedor. Surgiu questionamento acerca da divulgação do 

concurso. Anderson falou que poderia ser feito pela ASCOM. O conselho votaria em um 

vencedor. Foi sugerido pela Claudia que poderia ser divulgado também nas escolas.  O 

presidente irá enviar o regulamento por email para os conselheiros para que todos 

possam estudar melhor. Jean sugeriu que o concurso fosse feito somente nas escolas e 

não fosse aberto aos profissionais da área de comunicação e marketing. O presidente 

disse que as crianças poderiam ter prioridade na votação, citando ainda a necessidade de 

fortalecimento do conselho em Petrópolis e que a logo tem participação neste processo 

como um facilitador de comunicação. Votação para decisão agora: quem participaria do 

concurso e se a logo seria a flor mesmo ou seria um animal. 

Concurso: Mirta falou que é mais democrático que todos participem, mas que o desenho 

das crianças teria um peso maior. Cláudia disse que a divulgação nas escolas poderia ser 

feita em uma semana através da Secretaria de Educação disponibilizando as informações 

na pasta das escolas, além do uso de veículos de comunicação como rádio, jornal e 

televisão. Na discussão entre ipê amarelo e a flor da imperatriz como logo do 

COMDEMA, Mirta falou que ipê amarelo é mais bonito. O interessante da flor da 

imperatriz é o fato de ser endêmica e a possibilidade de passar esta informação para as 

escolas. 

Ponto 3 - Parque Natural Municipal de Petrópolis 

O Paulo Leite falaria sobre o tema, porém ele não estava presente. Sendo assim, a Julia 

explicou que os cavalos e a família já foram retirados do local. O parque está passando 

por limpeza junto à COMDEP, limpando a área onde estavam os cavalos e a casa em 

ruínas, pois há muito lixo.  

Jean perguntou por que pintou novamente o pórtico. Julia explicou sobre as infiltrações 

que existem. Jean sugeriu o uso de pedras e Julia falou sobre a dificuldade de limpeza 

em caso de pichação. 

Aldemir falou sobre estacionamento da escola Ipiranga e Julia falou que só com portão 

será possível controlar. 

Foi questionada a licitação das trilhas quando acontecerá e se ela poderia informar e se 

seguirá as normas da ABNT para trilhas. 

Foi informado que o conselho do parque está reformulando as formas de manejo do 

plano e o Paulo Leite ficou de apresentar no COMDEMA. Foi votada que a próxima 

reunião será na SETRAC. 
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 Após a confirmação de nenhuma inscrição para manifestação, foi dada por encerrada a 

reunião. Eu, Julia Magalhães Horta, lavrei esta ata na presente data em nome do 

COMDEMA. 

 

Petrópolis, 01de setembro de 2011. 

 

 

 


